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— 10 октября в городском му-
зее будет встреча, посвящён-
ная Пестряку-Головатому, —  
поделилась я с приятельни-
цей. 
— А кто это? — услышала в 
ответ.
— Казачий Дед Мороз. 
— А! Так бы и сказала.
Действительно, многие гатчин- 
цы помнят Казачьего Деда Мо- 
роза не соотнося его с кон-
кретным человеком. А некото-
рые даже не знают, что Васи-
лий Пестряк-Головатый уже 
пять лет, как ушёл из жизни. 
Но, может быть это и хорошо? 
Человека нет, а сказка и доб- 
рая память о нём живы. 
Сотрудники гатчинского го- 
родского музея собрали дру-
зей и добрых знакомых Васи-
лия Петровича, чтобы погово-
рить о роли личности в жизни 
города, в жизни каждого из 
нас. 
Музейщики ценят и помнят 
Пестряка-Головатого, прежде 
всего, как филантропа, кол-
лекционера и краеведа.
Василий коллекционировал 
всё, что касалось Гатчины. На- 
градные знаки, посуду, пред-
меты быта. Фотографий и от- 
крыток в его коллекции на-

считывалось без малого — ты- 
сяча. Василий Петрович не 
был «скупым рыцарем», всё, 
что он собирал, было доступ-
но для обзора, он всеми спосо-
бами популяризировал образ 
своего любимого города. Ор- 
ганизовывал выставки в Гат- 
чине и Петербурге, переизда- 
вал открытки и дарил их му- 
зеям, библиотекам, общеобра-
зовательным учреждениям. 
Путешественник, марафонец, 
казачий полковник, член Дво-
рянского собрания — это всё 
тоже Василий Пестряк-Голо-
ватый. 
Но самый яркий и запомина-
ющийся образ, созданный не-
угомонным гатчинцем, – это 
образ Всемирного Казачьего 
Деда Мороза. Днём его рожде-
ния считается 19 декабря 2007 
года.
С тех пор встретить высокого 
статного «деда» в синей шубе 
и папахе можно было не толь-
ко под новый год. Образ добро-
го волшебника стал вторым 
«я» для Василия Петровича.
19 декабря по церковному ка-
лендарю — Никола-зимний. 
В этот день открывалась ска-
зочная резиденция в шахмат-
ном клубе на Соборной улице. 

Каждый день, вплоть до Ново-
го года, здесь бывали десятки 
малышей. Казачий Дед Мороз 
лично принимал все делега-
ции, всем дарил подарки и 
яркие открытки со своим изо-
бражением.
— Со своей важной миссией он  
посещал школы, детские дома 
и приюты. Он дарил детям не  
только подарки, но и правиль- 
ные идеи. Дед Мороз говорил,  
что нужно заниматься спор-
том, любить и защищать свою 
семью и Родину, помогать тем,  
кто попал в трудную ситуа-
цию. А о трудностях Василий 
знал не понаслышке, у него бы- 
ла парализована правая часть 
тела. Каждый день он преодо-
левал самого себя. Ведь иног- 
да встать с постели — для не- 
го был настоящий подвиг, те- 
ло отказывалось слушаться! 
Но он никогда не сдавался. 
«Дети, ждут, как я могу их 
подвести!» — говорил он и 
вставал, — рассказал друг Ва-
силия Илья Маслов.
Дети чувствовали искреннее 
внимание к себе. И отвечали 
сказочному герою верой и лю-
бовью. Пять лет Дед Мороз не 
открывает свою резиденцию, 
но со всей страны под Новый 
год продолжают приходить 
десятки писем. В них почти 
нет просьб, а только слова до-
брых пожеланий. 
Участники встречи вспомина- 
ли неуёмную энергию Васи-
лия. Он был разный, его бы- 
ло много. Он успевал за ме-
сяц сделать столько, сколько 
иной, — сделав за год! — гор-
дился бы. В этом человеке уди- 
вительным образом сочета-
лись «души прекрасные поры- 
вы» с желанием продвигать 
свои идеи любым, даже са-
мым «попсовым» способом.
Многие его считали чудаком. 
Но разве не на чудаках дер-
жится мир?
«Нам не хватает рыжих кло-
унов», — сказала моя знако-
мая.
К сожалению, один из «ры-
жих» покинул Гатчину навсег-
да весной 2016 года.
Но в памяти города он оста-
нется, перейдя со временем 
из реальных воспоминаний в 
разряд городских легенд. 

Алёна РЫБАКОВА
Верхнее фото: Сергей КОВАЧЕВ

МЫ ЖИВЫ, ПОКА  НАС ПОМНЯТ
Музей города Гатчины принял участие в осеннем фестивале «Форум малых 
музеев», который проходил в Санкт-Петербурге и Ленинградской области  
с 1 по 10 октября. «Роль личности в музее» — так звучала главная тема фестиваля.

Делегация из города Боровичи 
Новгородской области приеха-
ла в деревню Мины, чтобы вру-
чить медаль директору народ-
ного музея «41-й стрелковый» 
Светлане Николаевне Кореш-
ковой.
177 стрелковая дивизия фор-
мировалась в Боровичах, она 
входила в 41-й стрелковый кор- 
пус и защищала Ленинград на 
Лужском рубеже.    
В Боровичах создана неком-
мерческая организация «Об-
щество сохранения Памяти о 
177 стрелковой дивизии». Об-
щество учредило медаль «Па-
мяти 177 стрелковой диви-
зии»: «В целях поощрения лиц,  
внесших вклад в сохранение 

Обратиться на «горячую ли-
нию» можно в случае, если 
возникли сложности с полу- 
чением или оплатой лекар-
ственных препаратов, назна-
ченного лечения, технических  
средств реабилитации или  
необходимых ребёнку обсле-
дований, а также с проездом 
до места лечения и прожива-
нием в момент его прохожде-
ния.
Специалисты службы «Вер-
ное направление» проверят 
возможность получения по-
мощи от государства, помогут 

Девушкам предстоит защи-
щать честь региона в финале, 
который состоится с 13 по 18 
ноября в Томске.
Ранее были объявлены фина-
листы - студенты профессио-
нальных учебных заведений. 
Так, в номинации «Творче-
ская личность» в финал вы-
шел студент колледжа ЛГУ 
им. А. С. Пушкина Максим  

ПО ЗАСЛУГАМ И ЧЕСТЬ

ВЕРНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ

СТУДЕНТКА ГИЭФПТ – 
В ФИНАЛЕ КОНКУРСА

Директора музея «41-й стрелковый»  
Светлану Корешкову наградили медалью 

«Памяти 177 стрелковой дивизии». 

В Ленинградской области начала работу «горячая 
линия» для родителей тяжелобольных детей. 

Финалистками конкурса «Студент года» из вузов  
Ленобласти стали Антонина Калинина из ГИЭФПТ  

и София Довбышенко из ЛГУ им. А. С. Пушкина. 
Антонина вышла в финал в номинации «Творческая 
личность», а София — «Интеллект года».

памяти и изучение истории 
1-го формирования 177 стрел-
ковой дивизии». На лицевой 
стороне медали изображены 
реальные воины 177 СД с фо-
тографии от июля 1941 г. в 
районе Луги из «Архива Воен-
ной Летописи». 
«Честно говоря, приезд кол-
лег из Боровичей стал боль-
шой, но очень приятной не- 
ожиданностью. Я им благодар- 
на, ведь это не только моя за-
слуга, а заслуга и поискови-
ков, и всех, кто за это время 
сотрудничал с музеем и про-
должает помогать нам», - ска-
зала Светлана Николаевна.

АС-Медиа

собрать необходимые пакеты 
документов для обращения в 
благотворительные фонды и 
будут сопровождать каждый 
конкретный случай до момен-
та получения помощи.
Телефон бесплатной «горя-
чей линии» 8 800 303 30 30, 
время работы - в будние дни 
с 6.00 до 18.00. Сайт проекта: 
www.vernap.ru

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Гуцу, в номинации «Професси-
онал года» - Ульяна Тимофее- 
ва, студентка Выборгского ин-
ститута ЛГУ им. А. С. Пушкина,  
а «Спортсмен года» - Полина 
Барсукова, также студентка 
Выборгского института ЛГУ 
им. А. С. Пушкина.
Финалисты отправятся в Томск 
6-11 ноября.

АС-Медиа
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ГАТЧИНСКИЕ ПЕРЕПИСЧИКИ 
ПОШЛИ «В НАРОД»

… И ПРОКОНТРОЛИРУЮТ

Началась всероссийская перепись 
населения. С 15 октября по 14 ноября  
по Гатчине будут ходить 168 переписчиков. 
На пятнадцати стационарных переписных 
участках будут работать 28 контролёров.

его переписчику, чтобы он сде-
лал соответствующую отмет-
ку. 
Перепись через интернет про- 
длится до 8 ноября. Если вы не 
успеете переписаться онлайн, 
придётся дождаться перепис-
чика. Его вы узнаете по голу-
бым накидкам со светоотража-
телями и логотипом переписи, 
сине-красным шарфам с лого-
типом. Обязательным должно  
быть удостоверение. Но, посколь- 
ку оно без фотографии, то вы 
можете попросить переписчика 
предъявить паспорт. 
Есть небольшая нестыковка 
по годам. На всей «амуниции» 
переписчика указан 2020 год. 
Вас это не должно смущать. Пе-
репись была назначена на про-
шлый год, в связи с пандемией  

Есть три способа пройти 
перепись. Первый - до-
ждаться дома переписчи-
ка и ответить на его вопро-

сы, так проходили все переписи 
в России и Советском Союзе. 
Второй - самостоятельно прий-
ти на переписной участок. Это 
относительно новый способ, 
был опробован уже в 2000-е 
годы. Третий - пройти перепись 
самостоятельно через интер-
нет. На вопросы анкеты можно 
ответить на портале «Госуслу-
ги», либо через приложение 
«Госуслуги» в смартфоне, либо 
на компьютере в любом центре 
государственных и муници-
пальных услуг «Мои докумен-
ты». После ответа на вопросы 
вам будет выслан уникальный 
код. Достаточно будет показать  
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Накануне учебного года учредитель фонда 
развития Вырицы Валерий Коваленко 
и директор Вырицкой школы Татьяна 
Архипова приняли решение установить  
во дворе школы велопарковки. 

установили металлоконструк-
цию во внутреннем дворе шко-
лы на улице Ефимова.
Добрые примеры тоже могут 
быть заразительными. В этот 
же день на территории филиала 
школы на Майском проспекте 
появилась велопарковка, кото-
рую изготовил и безвозмездно 
передал школе житель Гатчины 
Дмитрий Трошин. Теперь, при-
езжая в школу на велосипедах, 
ребята не будут за них пережи-
вать и спокойно займутся учё-
бой.
Коллектив и ученики школы вы- 
ражают благодарность нерав-
нодушным родителям и обще-
ственникам за такой подарок к 
новому учебному году. 
— Для Фонда это очень интерес-
ный опыт, мы хотим и впредь 
объединять усилия представи- 
телей бизнеса, меценатов и не-
равнодушных жителей Выри- 
цы для реализации совместных 
проектов, - прокомментировал 
событие учредитель Фонда раз-
вития Вырицы Валерий Кова-
ленко. 

АС-Медиа

Несмотря на большую пло- 
щадь посёлка Вырица, ко-
торая составляет более 
100 кв. км, общественный  
транспорт - не самая силь- 
ная его сторона. Вырит- 
чане передвигаются по 

своему населённому пункту на  
электричке (!), на автобусах (да- 
леко не везде), на такси — в ос-
новном, на своих автомобилях, 
на велосипедах, самокатах и 
пешком.
Излюбленный транспорт детей - 
велосипеды. Многие школяры с 
удовольствием бы отправлялись 
на учёбу на двухколёсных маши-
нах, но их останавливало отсут-
ствие парковочных мест.
12 октября этот вопрос был ре-
шён. По заказу Благотворитель-
ного фонда развития посёлка 
Вырицы им. Героя Советского 
Союза Георгия Коваленко Вы-
рицкий завод металлоизделий 
изготовил велопарковку. Депу-
таты Вырицкого Совета Игорь 
Козьмин и Максим Шевченко 
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18 октября в России 
вступили в силу 
новые правила 
подключения  
к сетям в рамках 
программы 
социальной 
догазификации.

Позвонив по номеру 8 (800) 200-34-11, граждане 
смогут получить актуальную информацию  
о том, как подать заявку на социальную 
газификацию, входит ли населённый пункт  
в программу, и какая часть работ  
по подключению является бесплатной.

ря 2022 года размер субсидии 
увеличится. Для льготников - 
до 200 тыс. руб., для остальных  
собственников - до 180 тыс. 
руб.», - подчеркнул заместитель  
председателя правительства Ле- 
нинградской области по транс-
порту и топливно-энергетиче-
скому комплексу Сергей Хар-
лашкин.
От жителей Ленинградской об-
ласти уже поступило почти 10 
тысяч заявок на догазификацию.  
Сроки подведения зависят от 
удалённости домовладений от 

Народный фронт проконтроли-
рует сроки и качество ответов 
на них. Обратная связь от граж-
дан также войдет в отчёт по 
реализации поручения главы 
государства и в доклад Прави-
тельству РФ для оперативного 
реагирования.
«Мы все понимаем, что, не-
смотря на экспертную работу 
Минэнерго и Минцифры, усло-
вия не идеальны. И граждане 
могут на конкретных приме-
рах показать нам, где програм-
ма некорректно работает. Мы 
соберём обращения, направим 
их в курирующие органы и 
положим в доклад президен-
ту. Уверен, все вопросы будут 
оперативно решены», - добавил 
Горбунов.
Проведённый ОНФ в начале 
этого года мониторинг пока-
зал, что в регионах цена под-
ключения варьируется в разы в 
сопоставимых условиях. 

Пресс-служба ОНФ

Догазификация возможна 
в тех населённых пунктах, 
где уже есть газораспре-

делительная инфраструктура.  
В Ленинградской области та-
ких населённых пунктов 466, 
в сводный план-график дога-
зификации вошли 85,5 тысячи 
домовладений.
В 2021 году АО «Газпром газо-
распределение Ленинградская 
область» планирует газифици-
ровать более 3 тысяч домовла-
дений, а уже в 2022 году - более 
60 тысяч. Работа продолжится 
в 2023-2024 годах: предстоит 
подключить к газу более 20 ты-
сяч домовладений.
«Для снижения затрат жите-
лей правительство Ленинград-
ской области за счёт бюджета 
возмещает часть затрат на до- 
газификацию. Максимальный 
размер субсидии на одно домов-
ладение составляет 300 тыс.  
руб. при подключении газа ве-
теранам Великой Отечествен-
ной войны и приравненным к  
ним лицам, 165 тыс. руб. - льгот- 
ным категориям граждан, 145  
тыс. руб. - остальным собствен- 
никам домовладений. С 1 янва-

«На «горячую линию» граж-
дане могут обратиться и полу-
чить исчерпывающие ответы 
на вопросы, которые возника-
ют из-за проблем, связанных 
с газификацией в их населён-
ных пунктах, на конкретных 
участках и придомовых тер-
риториях. Несмотря на то что 
Минэнерго очень подробно ин-
формирует граждан о текущих 
условиях газификации, вопро-
сы остаются, и мы готовы на 
них ответить», - отметил заме-
ститель руководителя Испол-
кома Народного фронта Сергей 
Горбунов.
Кроме того, граждане смогут 
рассказать о недостатках в про-
цессе газификации: задержке 
сроков рассмотрения заявок, 
стоимости работ внутри границ 
земельного участка заявите- 
ля, тарифах за потребляемый 
газ, поверке газоиспользующе-
го оборудования.
Обращения будут направлены 
в профильные органы власти. 

газораспределительной инфра- 
структуры. Заявки на догази- 
фикацию можно подать разны- 
ми способами: в Единых цент- 
рах предоставления услуг в Пе- 
тербурге и филиалах компании; 
на сайте www.gazprom-lenobl.ru  
и на портале Единого оператора 
газификации РФ connectgas.ru,   
а также по электронной почте 
okno@gazprom-lenobl.ru 

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

НОВОСТИ

её перенесли на год, но все со-
путствующие предметы были 
уже изготовлены. При этом пе-
репись фиксирует показатели 
на 1 октября 2021 года. 
Переписчик будет записывать 
ответы исключительно с ваших 
слов, он не имеет права тре-
бовать подтверждения каки-
ми-либо документами. Все от-
веты он будет при вас заносить 
в специальный планшет. 
Если переписчик не застанет 
вас дома, он опустит в почто-
вый ящик листовку, в которой 
укажет день своего повторно-
го прихода, а также адрес и 
телефон переписного участка, 
на случай, если вы решите схо-
дить и переписаться на участ-
ке.  Кстати, по этому адресу и 
номеру вы сможете, в случае 
необходимости, получить под-
тверждение личности пере-
писчика. 
Перепись - одно из крупнейших 
статистических обследований. 
Его итоги станут основой рас-
чёта параметров социально- 
экономического развития Ле-
нинградской области и страны  
в целом. 
Предварительные итоги Все-
российской переписи населе- 
ния о численности и возраст-
но-половом состоянии населе- 
ния станут известны уже в ап- 
реле 2022 года. Полные итоги 
переписи населения планиру-
ется опубликовать в 4 кварта-
ле 2022 года.
Вопросы об организации и уча-
стии во Всероссийской пере-
писи населения также можно 
задать на «горячей линии» по 
номеру 8-800-707-20-20, кото-
рая будет работать до заверше-
ния переписи 14 ноября 2021 
года. В Петростате справоч-
ный телефон (812) 234-23-51 
начнёт работу с 15 октября.

АС-Медиа
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Очередной международный фестиваль детского 
экологического кино прошёл в Волосово.  
На VIII фестивале показали 39 работ, одна  
из которых представляла Гатчинский район.

желающие могли сделать свой 
домик для мелких птиц. Пред-
ставители компании выдали 
необходимые заготовки, из ко-
торых потом были сделаны до-
мики для птиц. Скворечники и 
синичники обычно развешива-
ют осенью, привязав веревка-
ми к деревьям, расположенным 
как в зелёных зонах, парках 
или скверах, так и во дворах 
спальных районов города. 
«Вместе с жильцами «IQ Гатчи-
на», сотрудниками из офиса и  
нашими строителями мы при-
няли активное участие в эко-
фестивале, показав, как можно 
безотходно использовать отра-
ботанный материал и дать ему 
вторую жизнь. Мы организо-
вали интересную креативную 
зону, раскрасив её элементы 
в цветовой гамме шведского 
квартала, - рассказывает Ксе-
ния Колотенко, руководитель 
отдела по внешним коммуни-
кациям ГК «Ленстройтрест». -  
Мы были рады принять участие  
в проекте, который объединя- 
ет неравнодушных людей, по- 
могает всем желающим сде-
лать свой образ жизни более 
экологичным, научиться эконо-
мить природные ресурсы и со-
кращать количество отходов».

Александра ГОЛЬЦМАН

лично, было посвящено живи-
тельной влаге. При этом кар-
тины, получившие гран-при, к 
воде имели лишь косвенное от-
ношение. Главный приз, по вер-
сии профессионального жюри, 
достался гимназистам из Сер-
толово за работу «Лошадь как 
единица счастья» (медиацентр 
«Три кита»).
Гран-при по версии детского  
жюри присудили за работу  
«Протяни руку помощи» Ачин- 
скому кадетскму корпусу им. Ге- 

Сотрудники компании и волон- 
тёры приняли активное учас- 
тие в благоустройстве площад- 
ки «Юность» в Гатчине, вклю-
чавшем создание детской зо- 
ны, красивых клумб, цветни-
ков и беседок. 
В начале сентября, когда толь- 
ко началась подготовка к эко-
логическому фестивалю, ком-
пания «Ленстройтрест» завез- 
ла на территорию сквера дере- 
вянные паллеты, большие ка-
тушки и краску - всё то, что 
уже отслужило своё при стро-
ительстве шведского квартала 
«IQ Гатчина», но ещё могло 
оказаться полезным.
Под руководством мастеров из 
столярных мастерских и худож-
ников, поддержавших проект, 
были созданы различные эле-
менты для детских игр и зоны 
отдыха. Главной достоприме-
чательностью стал арт-объект 
из бывших в употреблении ка-
тушек - двухуровневая башня. 
Также на площадке «Юность» 
появился круглый стол для пе-
реговоров на свежем воздухе, 
лежаки для релаксации, ска-
зочные конструкции и яркие 
клумбы.
В момент проведения фести-
валя, 25 сентября, ГК «Лен-
стройтрест» организовала точ-
ку сборки синичников, где все 

В фойе волосовского Дома куль-
туры, где прошёл фестиваль, 
можно было получить навык по 
производству анимационного 
фильма.
Работы юных киниматографи-
стов судили два состава жури: 
детское и профессиональное -  
взрослое. В состав взрослого 
жюри вошла солистка Акаде-
мии молодых певцов Мариин-
ского театра Мария Соловьева.
В Год чистой воды большинство 
конкурсных работ, что симво-

роя Советского Союза Голубе-
ва (Красноярский край).
«Мечта Сергея Королёва» от ко- 
манды гатчинского детского са- 
да № 8 под руководством Татья- 
ны Сафоновой получила приз 
организаторов фестиваля «Не- 
деля Северных стран в Санкт- 
Петербурге» и генерального 
консульства Королевства Нор-
вегия в Санкт-Петербурге.
Волосовская студия «Колобок 
ТV» под руководством Татьяны 
Драницыной, представившая 
пластилиново-кукольную корот- 
кометражку «Энергосбереже-
ние. Люди одумайтесь!», полу-
чила специальную номинацию 
«За яркую форму и содержа-
ние». По сюжету мультфильма, 
над многоквартирным домом 
беспечных жителей нависает 
угроза - инопланетное чудови- 
ще спускается на землю, угро-
жая забрать энергию из всех 
электрических лампочек. Ре-
бята дают дружный отпор не-
прошенному гостю, сначала за- 
кидывая его снежками, а за-
тем и вовсе прогоняют, приняв 
умное и ответственное реше-
ние - перейти на энергосбере-
гающие лампочки. Зрителям 
картина запомнилась ориги-
нальным музыкальным оформ-
лением и выдающейся игрой 
актёров.
В рамках Фестиваля прошла 
встреча с экологом, публицис- 
том и журналистом Юрием 
Шевчуком, с которым ребята 
обсудили экологический кри-
зис: что на него влияет и что 
ждёт Россию в будущем.
Организаторы кинофестиваля 
отметили возросший интерес 
детей к вопросам экологии. В  
этом году на конкурс посту-
пило 139 работ, расширилась  
география участников. В шорт-
лист попали 39 фильмов, в чис- 
ле которых 12 из Ленинград-
ской области. Это говорит о 
заинтересованности ребят и по-
лезности Фестиваля. 
День Детского экологическо-
го кино России состоялся при 
поддержке правительства 47-
го региона в рамках государ-
ственной программы «Разви-
тие культуры в Ленинградской 
области».

АС-Медиа

УЕЗДНЫЕ ВЕСТИЗЕЛЁНАЯ СТРАНИЦА «УВ»

ЗЕЛЁНЫЙ ГОРОД 
ИЗ «ВТОРИЧКИ»

КИНО ― ДЕТСКОЕ, ПРОБЛЕМЫ ― 
ВЗРОСЛЫЕ 

Перспективы финансовой поддержки 
инфраструктуры обращения с отходами 
обсудили на Российском экологическом форуме.

сится к 11 субъектам РФ, ко-
торым до конца года в помощь 
запланирована общая сумма  
около 6,5 миллиардов рублей.  
«К 2030 году наша цель - пос- 
троить около 950 объектов мощ- 
ностью 94 млн тонн ТКО. На 
это понадобится около 430 мил- 
лиардов рублей инвестиций», -  
отметил глава РЭО Денис Бу-
цаев. Также он отметил, что 
РЭО помогает дорабатывать и 
совершенствовать заявленные 
инвестпроекты и пока в этом 
необходимость очень высока.
Ленинградская область входит 
в число регионов, набравших 
хороший темп по достижению 
ключевых показателей, задан-
ных федеральной повесткой в 
области реформирования сис- 
темы обращения с отходами.  
Окончательное подведение ито- 
гов намечено на 2030 год. До 
этого момента все субъекты  

На модернизацию и строитель- 
ство современной инфраструк-
туры для глубокой обработки  
твёрдых коммунальных отходов,  
генерируемых жителями Ле-
нинградской области, предус- 
мотрены участие и поддержка 
Российского экологического опе- 
ратора. Все проекты для обра- 
щения с отходами, которые бы- 
ли рассмотрены Российским 
экологическим оператором для  
оказания финансовой поддерж- 
ки на федеральном уровне, по-
строены и проектируются на 
средства частных инвесторов.
С начала 2021 года РЭО оказы-
вает такие меры поддержки, 
как поручительства по креди-
там и займам, приобретение 
облигаций, в том числе кон-
вертируемых в доли акций УК, 
участие в уставном капитале. 
Ленинградская область отно-

ОБРАЩЕНИЮ С ОТХОДАМИ ― ФЕДЕРАЛЬНАЯ ИНВЕСТПОДДЕРЖКА
Российской Федерации и, в част- 
ности, Ленинградская область 
должны выйти на 100-процент-
ный показатель обработки ТКО, 
как генерируемых жителями 
региона, так и поступающих 
для обработки, утилизации и 
размещения от соседних субъ-
ектов.
Общий объем ТКО за послед-
ний год, по информации ко-
митета по обращению с отхо-
дами Ленинградской области, 
составил в 47-м регионе около 
720 тысяч тонн. На данный мо-
мент мощности объектов обра-
щения с отходами позволяют 
обрабатывать более 100 % это-
го объёма. Введение в эксплу-
атацию новых объектов для 
ежегодных 2 млн тонн отходов 
Петербурга снимет со сложив-
шейся отраслевой инфраструк-
туры Ленинградской области 
дополнительную нагрузку.
В числе других ключевых по-
казателей - ликвидация нако-
пленного экологического вреда  

Застройщик «Ленстройтрест» совместно  
с экологическим движением «Раздельный 
сбор в Гатчине» выступил соорганизатором 
фестиваля «Зелёный город-2021».

3

через уборку бывших город-
ских свалок и рекультивацию 
нарушенных земель, создание 
комплексной системы обраще-
ния с отходами в регионе. Дан-
ная система подразумевает по- 
вышение доли обрабатываемых  
и сортируемых отходов, обу-
стройство придомовых контей-
нерных площадок с покрыти-
ем, расстановку достаточного 
количества контейнеров для  
ТКО и для раздельного сбора 
вторсырья, модернизацию и 
создание объектов глубокой об- 
работки, утилизации отходов 
и размещение ограниченного  
30 % показателем остатка в ви- 
де сухих «хвостов». Эти направ- 
ления софинансируются из го-
сударственной казны.
В Ленинградской области в 
рамках федеральной програм-
мы будет закуплено более 900 
цветных контейнеров для при-
домовой сортировки пластика 
и стекла на 5 млн рублей. В 
конкурсном отборе для предо-

ставления участвуют поселе-
ния 11 районов Ленинградской 
области. При этом к 1 сентября 
2021 года жители региона уже 
собрали 274 тонны стекла и 58 
тонн пластика, пользуясь ин-
фраструктурой, поэтапно соз- 
даваемой региональным опе-
ратором по обращению с отхо-
дами Ленинградской области. 
На данный момент действует 
более 500 точек придомового 
сбора.
В завершающей стадии нахо-
дится рекультивация город- 
ской свалки в Сосновом Бору 
площадью 9,1 га в рамках фе-
дерального проекта «Чистая 
страна» нацпроекта «Эколо-
гия». В срок до 2023 года запла-
нирована рекультивация сва- 
лок в Светогорске и Приозер-
ске, идёт подготовка докумен-
тов.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области
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ЖИЛЬЁ, 
ОБРАЗОВАНИЕ, КУЛЬТУРА
с ограниченными возможнос- 
тями здоровья, работает до-
школьное подразделение.

Культура и спорт 
«в одном флаконе»
Глава региона осмотрел Вой-
сковицкий центр культуры и 
спорта, прошедший реновацию 
по программе развития села.
«Ленинградская область актив-
но участвует в программе ком-
плексного развития сельских 
территорий. В региональном  

ремонт поселкового стадиона. 
Общая стоимость работ - 164,8 
млн рублей.

Перспективы 
«Аэропарка» 
Гатчина в 2020 году стала од-
ним из победителей Всероссий-
ского конкурса лучших про- 
ектов создания комфортной го- 
родской среды. Так, в микро-
районе «Аэродром», где прожи-
вают более 27 тысяч человек,  
обустраивается «Аэропарк». Ра- 
боты идут по проекту «Форми- 
рование комфортной городской  
среды» нацпроекта «Жильё и 
городская среда». 
«Шикарный проект, реализа- 
ция которого завершится му-
зеем авиаторов. Там будут и 
ангары, и старые самолеты вы- 
ставляться, и другая авиаци-
онная техника. И концертную 
площадку для проведения боль- 
ших мероприятий делаем. И 
это правильно, потому что ря-
дом - родина российской авиа-
ции. Здесь взлетали первые са-
молеты, здесь Пётр Нестеров 
впервые совершил сложный 
элемент пилотажа - «мёртвую 
петлю». Я хочу, чтобы и жи-
тели, и гости нашей столицы 
видели и знали эту историю», -  
отметил Александр Дрозден-
ко.
В 2020 году здесь построены 
роллердром, детская площад-
ка, велодорожки, прогулочная 
зона, парковки, проведено бла-
гоустройство части Липовой 
аллеи, комплексные работы по 

13 октября губернатор 
Ленинградской  
области Александр 
Дрозденко посетил 
Гатчинский район. 
В ходе визита глава 
региона ознакомился  
с состоянием дел  
в социальной сфере ГМР.
Микроавтобус 
для многодетной 
семьи
Марина и Андрей Брюховиченко 
из Вырицы воспитывают вось- 
мерых детей. Губернатор Алек-
сандр Дрозденко вручил семье 
микроавтобус: такая мера под-
держки многодетных семей за- 
креплена в главном «социаль-
ном» документе Ленинградской  
области - Социальном кодек- 
се.
«Здоровья деткам, мира в семье,  
всего хорошего. У вас очень уют- 
ный дом и красивый участок, 
такие березы золотые. Думаю,  
автобус поможет, а мы ещё в  
ближайшие дни добавим к не- 
му комплект зимней резины», -  
отметил Александр Дрозден-
ко.
Марина Брюховиченко работа- 
ет учителем начальных клас-
сов Минской начальной школы- 
детского сада, Андрей Брюхо-
виченко - наладчиком станков  
в ТУ-39. Старшая дочь супру- 
гов окончила Санкт-Петербург- 
ский государственный эконо-
мический университет, стар-
ший сын обучается в Акаде-
мии транспортных технологий. 
Четверо детей учатся в Выриц-
кой средней школе № 1, а двое 
малышей ходят в детский сад.

озеленению и освещению тер-
ритории.
В 2021 году работы продолжи-
лись. Идёт обустройство тро-
туара от бассейна до Киевской 
улицы, двух спортивных пло-
щадок в резиновом и песчаном 
покрытии, посадка деревьев. 
До конца осени предстоит доде-
лать театральное и спортивное 
пространства, а также площад-
ки для выгула собак.

Из аварийного — 
в комфортабельное
Губернатор Александр Дрозден- 
ко оценил новый дом на улице 
Красных Военлётов в Гатчине, 
куда по программе расселения 
аварийного жилья переедут 
600 человек.
«Считаю, что Ленинградское 
областное Агентство ипотечно- 
го жилищного кредитования 
совершило подвиг, построив 
качественное жилье, квадрат-
ный метр в котором обошёлся 
бюджету области в 51 тысячу 
рублей. Уверен, что ни одна 
частная компания не взялась 
бы за такой проект, ведь сред-
няя рыночная цена за метр в 
Гатчине - 110 тысяч рублей. 
Ленинградская область посте-
пенно движется к тому, чтобы 
наделить нашего специализи-
рованного застройщика полно-
мочиями по возведению жилья 
для молодых семей работников 
социальной сферы по фиксиро-
ванной цене. Такая практика 
станет первой в России», - рас-
сказал глава региона.

Дом на 242 квартиры возве- 
дён Ленинградским областным  
АИЖК - оператором програм-
мы расселения жилья в 47-м 
регионе. Это один из крупней-
ших проектов данной органи- 
зации. Благодаря ему получит-
ся расселить жителей 50 до-
мов из Гатчины, Сиверского и 
Вырицкого поселений. Разре-
шение на ввод в эксплуатацию 
выдано 11 октября. Общая пло-
щадь квартир в новом здании 
составляет 10 813,86 квадрат-
ных метров. На первом этаже 
предусмотрена квартира для 
маломобильных групп. Рядом с 
домом предусмотрены стоянка 
на 139 машиномест, детская и 
спортивная площадка.
Объект построен по програм-
ме «Переселение граждан из 
аварийного жилищного фонда 
на территории Ленинградской 
области в 2019-2025 годах». 
Всего за этот период в Гатчин- 
ском районе планируется рас-
селить 1 551 человека из 623 
жилых помещений. В програм-
ме участвуют города Гатчина 
и Коммунар, Вырицкое, Друж-
ногорское, Сиверское, Таицкое 
городские поселения, Елиза-
ветинское, Кобринское, Ново- 
светское, Рождественское, Пу-
домягское, Пудостьское сель-
ские поселения. 

Белое озеро 
станет чище
Ленинградская область начала 
работы по расчистке Белого озе-
ра на территории государствен-
ного музея-заповедника «Гатчи-
на», которое является одним из 
наиболее крупных и сложных 
водных объектов ввиду наличия 
множества ответвлений, подле-
жащих расчистке. 
Для защиты объектов культур-
ного наследия - террасы Бело-
го озера, Горбатого моста на 
Длинном острове и металличе-
ских мостов на острове Любви  
и в лабиринтах - при проведе-
нии работ устанавливаются ох- 
ранные зоны шириной не ме-
нее 5 метров, в которых работы 
не производятся. Кроме того, 
на участках сохранившихся 
фрагментов деревянных бере-
гоукрепительных сооружений 
установлена защитная зона не 
менее 2 метров.
Площадь работ на Белом озере 
составит 22,9 га, в результате 
планируется изъять порядка 
138,8 тыс. кубометров грунта. 
Полный комплекс проводимых 
работ по расчистке водных объ-
ектов будет завершён до конца 
2022 года.

АС-Медиа, 
по информации 

пресс-службы губернатора 
и правительства Ленобласти

Автобус многодетной семье

Войсковицкая школа 

Бульвар Авиаторов

ВИЗИТ ГУБЕРНАТОРА В ГАТЧИНСКИЙ РАЙОН

Школьная реновация
Губернатор Дрозденко оценил  
реновацию Войсковицкой шко-
лы № 1, где созданы комфорт-
ные условия для занятий 563 
школьников. Он прошёл по ка- 
бинетам, заглянул в библио-
теку и столовую, пообщался с 
учениками и педагогами. Но-
вый облик школы, как отме-
тили ребята, вдохновляет на 
учёбу. 
«Плюс нашей программы рено-
вации в том, что не только зда-
ния получают вторую жизнь, 
но и полностью обновляются 
мебель, учебное оборудование. 
Современная, красивая школа 
поддерживает у ребят желание 
возвращаться в школу, мотиви-
рует их учиться», - подчеркнул 
глава региона.
Здание школы было построено  
в 1972 году. В 2020 году школа 
вошла в областную программу 
реновации. На капитальный ре- 
монт здания было направлено 
более 96 млн рублей. Здесь про- 
ведён ремонт пищеблока, сто-
ловой, гардероба, классов, за-
менены инженерные системы 
и кровля, обновлена входная 
группа. Также закуплено новое 
учебное оборудование и инвен-
тарь на сумму почти 28 млн 
рублей. До конца года будет 
закончен ремонт пришкольных 
спортивных сооружений - поя-
вится современный стадион.
Сегодня в школе инклюзивное 
образование получают 56 детей  

бюджете на эти цели ежегодно 
отводится порядка 2 млрд руб., 
а вступление региона в про-
граммы строительства с участи-
ем федерального бюджета рас-
ширяет возможности региона. 
Сегодняшний объект - хороший 
пример того, как можно разви-
вать культурное пространство. 
Музей и библиотека, классы 
для рисования и занятий музы-
кой - этому месту точно нужно 
придать подходящее обрамле-
ние. И фасад сделать, и благо-
устроить территорию в том же 
ключе, что в расположенной 
рядом школе», - отметил Алек-
сандр Дрозденко.
В Войсковицах за счёт регио- 
нального бюджета проведены  
работы по капитальному ре-
монту дома культуры на общую  
сумму 39,8 млн руб. Сделаны 
ремонт зрительного и спортив-
ного залов, системы отопле- 
ния, кровли, заменены окон-
ные блоки, приобретены сце-
ническое, звуковое и световое  
оборудования, проведено час- 
тичное благоустройство приле- 
гающей территории. Для за-
вершения реновации здания 
администрацией Войсковицко- 
го поселения поданы докумен- 
ты в Минсельхоз РФ для вклю- 
чения капремонта дома куль-
туры в программу «Комплекс- 
ное развитие сельских тер-
риторий» с федеральным фи-
нансированием. Также в про-
грамму включён капитальный 
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«МОЙ СЛЕД ЕЩЁ ХРАНИТСЯ…»

Сиверская земля, излюбленное место отдыха 
и творческого вдохновения петербуржцев, 
неразрывно связана с именами многих 
знаменитых соотечественников, живших  
и творивших здесь в прошлые столетия. 
Многие из них оставили о себе добрую память.
И первым среди них можно на-
звать талантливого поэта, про-
светителя и благотворителя 
Аполлона Николаевича Май-
кова (1821-1897 гг.), стоявшего 
у истоков становления дачной 
столицы на реке Оредеж. Од-
ним из первых среди дачников  
он выбрал Сиверскую для сво- 
его летнего отдыха. Поселив-
шись здесь вместе с семьей в  
1876 году А.Н. Майков жил здесь  
до самой смерти в 1897 году. 
На Церковной улице (ныне - 
улица Красная) ему принадле-
жала дачная усадьба. 
Церковная улица стала первой 
(по времени основания Сивер-
ской дачной местности), самой  
значительной магистралью, про- 
ложенной вдоль правого бере-
га реки Оредеж более чем на 
две версты. Изначально здесь 
селилось купечество и при-
дворная знать, строились ком-
мерческие дачи. На этой улице 
находились многочисленные 
торговые заведения, трактир, 
почтовая контора, фотографи-
ческая мастерская, аптека. В 
1889 году на пожертвования 
сиверских дачников, одним из 
которых был Майков, на Цер-
ковной улице был построен де-
ревянный храм, освящённый в 
честь Святых апостолов Петра 
и Павла. Этот самый лучший  
район динамично развивающей- 
ся дачной местности получил 
название «Сиверская гора».

В 1992 году, когда я присту- 
пил к созданию музея ис- 

тории Сиверской на базе спе- 
циальной школы-интерната, 
местные старожилы показали 
мне сразу три места на берегах 
Оредежа, где могла находиться 
дача поэта. Документальных  
сведений не было, и мне при-
шлось заново открывать «май-
ковские тропинки» на сивер-
ской земле. 
Самой распространённой вер- 
сией была история с утраченной  
дачей, расположенной напро- 
тив Петропавловской церкви.  
Окрестные жители утверждали,  

экспозиция, посвящённая по- 
эту, идёт сбор различных крае- 
ведческих и литературно-исто- 
рических материалов о его 
жизни и творчестве. Здесь мно-
го раз проводились мероприя-
тия, посвящённые деятельнос- 
ти Майкова в Сиверской. К 
100-летию со дня смерти поэта 
библиотекой был издан буклет 
«Певец добра, надежды и люб-
ви».
Экскурсионные маршруты по  
Дачной столице проходят по 
Майковским местам. Имя за- 
мечательного поэта вспомина-
ют туристы и дачники, посе-
щающие экологическую тропу, 
созданную учащимися и педа-
гогами Сиверской специаль-
ной школы-интерната («Школы 
жизни»). Подаренный школе 
бюст А.Н. Майкова, выполнен-
ный известным гатчинским 
скульптором Валерием Шев-
ченко, в 2009 году был передан 
в экспозицию созданного тог- 
да музея «Дачная столица».

Андрей БУРЛАКОВ, краевед, 
почётный гражданин
 Гатчинского района

От редакции. На Сиверской 
земле помнят своего знамени-
того дачника. Поэт родился 4 
июня 1821 года, а спустя ровно 
200 лет у библиотеки его име-
ни в Сиверском появился его 
бюст.
На открытии памятника гла-
ва администрации Сиверского 
поселения Дмитрий Румянцев 
рассказал: «Приобретя дачу в  
этой местности, знаменитый  
поэт не смог ограничиться 
рыбалкой и отдыхом от город- 
ской суеты. И церковь Петра 
и Павла была построена на его  
средства. И первая изба-чи-
тальня, которая впоследст- 
вии стала крестьянской шко-
лой, также была построена 
из его меценатских средств. 
Аполлон Николаевич любил 
природу, его вдохновлял Оре-
деж, неспроста бюст смот- 
рит  в сторону  реки. Этот 
сквер теперь будет ещё од-
ним общественным простран-
ством, ещё одним местом 
культурного притяжения для 
туристов».
Во время церемонии откры-
тия бюста звучали не только 
отрывки биографии поэта, но 
и его стихи:
«Что тут думать!.. 
шибче, скрипки!
Наши — юность и цветы,
Беззаботные улыбки,
Беззаветные мечты!»
Автором бюста стал скульп- 
тор Артём Рычков.

что это и была бывшая дача по- 
эта, ставшая впоследствии ком-
мунальным домом. Однако эта 
дача оказалась вовсе не май-
ковской, она входила в состав 
дачной усадьбы гражданского 
инженера Никитина и была со-
временницей поэта.
Занимаясь исследованием со-
хранившихся писем Майкова 
и его современников, удалось 
узнать, что сначала он снимал  
дачу у местного владельца На- 
геля, усадьба которого распо- 
лагалась в конечной части Цер- 
ковной улице и до настоящего 
времени не сохранилась. Позд-
нее поэт построил в Сиверской  
собственную прекрасную дачу.  
Она находилась на месте со-
временного детского дома, ря- 
дом с обрывистым берегом ре- 
ки Оредеж. Это удалось уста-
новить благодаря документам, 
хранящимся в Российском го-
сударственном архиве литера-
туры и искусства в Москве.
Двухэтажный нарядный дом, 
построенный в русском стиле, 
был утрачен в период Великой  
Отечестенной войны. Сохранил- 
ся старый дуб, по преданию, 
посаженый знаменитым поэ-
том. Отсюда же начиналась его 
любимая дорожка, по которой 
он любил гулять вдоль реки. 
Сначала она шла над обрывом, 
а затем - вдоль самой реки, в 
долину «Жаркие страны».

Восторженные впечатления 
о дачной жизни поэта под-

робно отражены в его перепис- 
ке. В одном из писем к жене 25 
мая 1879 года Майков сообщал: 
«Дача — прелесть, мебель —  
красота из красот! Воздух —  
аромат! Чудо!..» В других пись- 
мах он рассказывает о сосед-
них владельцах и жалуется на 
появление в Сиверской боль-
шого количества новых дач, 
уничтоживших все поэтиче-
ские уголки в окрестностях. 
«Тот чудесный угол, который 
мы называли Крепостью, увы, 
застраивается!.. Тишина смеша-
лась плотниками, землекопами,  

роют канавы, строят две дачи 
огромные — и на плевок одна 
за другой! Вся томительность, 
прелестная грусть, все шорохи 
и звуки лесные — всё пропада-
ет перед нагло врывающейся 
цивилизацией, с ее безвкусием, 
руганью, дымом…», - сообщал он 
в письме от 26 мая 1879 года.
Восторженно описывает Май-
ков красоты местной природы. 
«Водопад у железной дороги в  
полной силе и блеске, - расска- 
зывал поэт в письме от 15 июня 
1879 года. - Появились фиалки, 
но безобразят нашу Сиверскую 
новые мелкие владельцы…, во-
обще не особенно симпатич-
ные соседи… Парголовские бы- 
ли проще, душевнее». Ранее се-
мья Майковых снимала дачу в 
Парголово.
Сохранились воспоминания со- 
временников, в которых они 
рассказывают о Майкове-дач-
нике. Вот одно их них, принад-
лежащее известному географу 
и исследователю, вице-предсе-
дателю Императорского рус- 
ского географического общест- 
ва Петру Петровичу Семёно-
ву-Тян-Шанскому (1827-1914 гг.),  
отдыхавшему на даче в Сивер-
ской в начале ХХ столетия:
«На Оредеже ниже мельнич-
ной плотины есть быстрины 
в реке, текущей в окружении 
красных девонских песчанных 
скал. У быстрин часами стоя-
ли по колено в воде в болотных 
сапогах одиночные дачники с 
удочками, ловившие на мушку 
нахлыстом мелких хариусов, 
попадавшихся здесь в те вре-
мена. Недалеко от мельницы 
была довольно большая дача, в 
которой, как говорили, много 
раз по летам живал уже умер-
ший поэт Аполлон Майков, ко- 
торый в своих стихах отразил 
окружающую природу и рыб-
ную ловлю, до которой был 
большой охотник».
Майков был действительно боль- 
шим любителем рыбной ловли 
и часто посиживал с удочкой 
на берегу Оредежа. Его излю-
бленными местами рыбалок яв- 
лялись омуты в окрестностях 
деревни Выра, он выбирался к 
истокам реки в деревню Боль-
шое Заречье, но чаще его мож-
но было заметить с удочкой в 
самой Сиверской. Именно за 
таким занятием его запечат-
лел в своей картине художник 
И.Н. Крамской. Она так и на-
зывается: «Поэт А.Н. Майков 
на рыбной ловле». Это полотно, 
созданное талантливым масте-
ром в 1883 году, бесспорно, во-
шло в число лучших работ ху-
дожника. В настоящее время  

картина находится в Государст- 
венном литературном музее в  
Москве. Иван Николаевич Крам- 
ской, владевший собственнной 
дачей и мастерской в Сивер-
ской, расположенной у Строга- 
нова моста, в числе других бы-
вал в гостях у Майкова. 

В 1890 году поэт основал в 
Сиверской народную шко-

лу для крестьянских детей. 
Майков стоял у истоков созда-
ния библиотеки-читальни, от- 
крытие которой состоялось уже  
после его смерти. В 1912 году 
её фонд насчитывал 12 тысяч 
томов книг, не считая периоди-
ческие издания. Много редких 
и фундаментальных изданий 
подарил сам поэт, устроивший 
также сбор книг среди своих  
друзей. Сиверская народная би-
блиотека-читальня стала пер- 
вой в России, устроенной по  
типу Императорской публичной  
библиотеки в Санкт-Петербур-
ге. Был принят её устав и об-
разован Совет. Впоследствии 
библиотека носила имя заме-
чательного поэта. Следы этого 
уникального книжного собра-
ния теряются в довоенное вре-
мя… 
Рядом с церковью находятся 
руины двухэтажного деревян-
ного здания бывшей народной  
двухклассной школы. Это было 
одно из лучших учебных заве-
дений в Царскосельском уезде, 
в 1900 году здесь проходили 
обучение 75 мальчиков и дево-
чек из Сиверской и её окрест-
ностей. Сохранились отчёты о 
деятельности школы, обучение 
в которой велось бесплатно. 
Учебное заведение существо-
вало на средства, ежегодно 
вносимые местными дачевла-
дельцами и дачниками. Сам 
Майков подарил школе пре-
красную мебель и обеспечил её 
необходимыми учебными по- 
собиями. Он также устраивал 
благотворительные концерты, 
деньги от сборов шли на раз-
витие школьного дела. Один 
из таких концертов состоялся 
7 августа 1892 года в усадьбе 
барона В.Б. Фредерикса.
Впоследствии в старинном зда- 
нии школы размещался ком-
мунальный дом, он сильно пос- 
традал от пожара, случившего-
ся зимой 2017 года. Но память  
о А.Н. Майкове жива - с 2005 
года его имя носит Сиверская  
поселковая библиотека. По ини- 
циативе заведующей библио-
теки, заслуженного работника  
культуры России Светланы Ива- 
новны Спиридоновой создана  

«УВ»  —  ИЗ СИВЕРСКОГО
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Родственники героя

Александра Николаевна Степанова

СНИЛОСЬ ДОЧЕРИ РУССКОЕ ПОЛЕ ― 
МЕСТО ГИБЕЛИ ПАПЫ-БОЙЦА… 

данные о службе погибшего 
бойца - места боев, номера во-
инских частей, возможно, да- 
же ссылаясь на какую-то ве-
сточку с фронта, родственники 
убеждают себя в том, что воз-
можным местом захоронения 
надо считать наш мемориал. 
Ведь каждый человек волен 
верить в то, во что хочет. 
Осознанно и искренно верить -  
это большой труд. То, во что  
ты веришь, становится твоим   
миром. Повторно столкнувшись  
с пустотой в поиске без вес- 
ти пропавших родственников, 
люди, найдя наш мемориал, 

начинают верить, что именно 
он является местом памяти о 
родном человеке. У нас на ме-
мориале захоронено 507 безы- 
мянных бойцов и, возможно, 
кого-то из них ищут родствен-
ники. А мы принимаем всех, 
кого ниточка безрезультатно-
го поиска приводит к нам.
Некоторым родственникам во 
время поисков снятся сны. И 
не единожды, а на протяжении 
нескольких лет - одной и той 
же картиной. Стоит ли верить 
таким снам? Каждый реша-
ет для себя сам. Однако, если 
одни и те же сны являются ча-
сто, стоит обратить на это вни-
мание. Возможно, подсознание 
таким образом даёт подсказку 
насчет будущих событий.
Подобный сон неоднократно 
снился и Александре Никола- 
евне Степановой, 1939 года рож- 
дения, дочери погибшего в 1941  
году Николая Степанова. Се-
мья тогда получила извещение,  
что отец пропал без вести. Же- 
на Николая Павловича всю 
жизнь искала своего погибше-
го мужа. А дочери солдата не-
однократно снился один и тот 
же сон: стоит она в огромном 
чистом поле, вдали - зелёная 
полоска леса, местами видны 
элементы наступающей осени -   
жёлто-багряная листва. 
Дочь поделилась с матерью, 
рассказав ей про этот повто-
ряющийся сон. «Что-то в нём 
настораживает, это не просто 
так», - сказала мама. Алек-
сандра Николаевна настоль-
ко прониклась этим сном, и 
настолько сильно зацепил её 
осенний пейзаж, что она на-
писала стихотворение. Вот не-
сколько строк: 
Осень, осень, что ты суетишься
Отчего в глазах твоих тоска?
Чем ты огорчить меня боишься
Или что спросить ко мне 
пришла?..
Александра Николаевна много 
раз задавала сама себе вопрос: 
«Почему чистое поле и почему 
время года осень?» Но ответа 

Последние полтора года выдались непростыми 
для поисковиков, работающих на Вырицкой земле. 
По понятным причинам — коронавирус. Нельзя 
выезжать на раскопки погибших бойцов в полном 
отрядном составе. Да и ситуация с лесными 
пожарами наложила свой отпечаток на сроки 
перезахоронения поднятых отрядами бойцов.  
Вместе с тем, в этот период зна-
чительно увеличилось количе-
ство людей, приезжающих к 
нам в поисках своих погибших 
родных, на которых в свое вре-
мя были получены извещения 
«Пропал без вести».
Почему они едут к нам? Од-
нажды уже потеряв надежду 
найти родного человека, по-
гибшего в годы Великой Оте-
чественной войны, люди вновь 
повторяют попытку поиска. В 
интернете они сталкиваются с 
информацией о нашем мемори-
ально-музейном комплексе в 
деревне Мины. Сопоставив все 

на этот вопрос на протяжении 
многих лет так и не нашла. 
Мама умерла, не дождавшись 
никаких сведений о своем 
муже.
И вот в 2019 году поисковики 
нашли останки отца Алексан-
дры Николаевны. Он был пере-
захоронен у нас, на мемориале 
в Минах, в сентябре 2020 года. 
Но сразу узнать о месте гибе-
ли отца у Александры Нико-
лаевны не получилось: Вахта 
Памяти закончилась, ребята 
разъехались. И только в этом 
году она бросила все свои жи-
тейские заботы, приехала к по-
исковикам и попросила отвез-
ти её к отцу.
О своём сне она не думала и, 
честно говоря, даже забыла 
о нём. «Неспокойно спала я в 
эту ночь перед поездкой, про-
снулась рано, - рассказывает 
Александра Николаевна. - До 
лагеря, где жили поисковики, 
добрались быстро. Меня уже 
ждали. Тронулись в путь. Ко-
нечно, я очень волновалась. Но 
волнение моё с каждым кило-
метром усиливалось. 
Я не понимала, почему так 
сильно меняется мое состо-
яние. У меня стало учащен-
но биться сердце, испариной 
покрылся лоб. И чем ближе 
мы подъезжаем к месту ги-
бели моего отца, тем слож-
нее становится дышать. Ещё 
мгновение - и мы въезжаем 
на поле. Перед глазами тут 
же проносится мой сон. Вот 
оно - чистое поле, вдали - поло-
ска зелёного леса, мой взгляд 
останавливается на признаках 
наступающей осени. Виднеет-
ся красивая жёлто-багряная 
листва.  
Я с трудом стараюсь совла-
дать с собой. Ребята показыва-
ют место, где был обнаружен 
и поднят мой отец. А я ничего 
не могу им сказать, слезы на-
катываются на глаза. В голове 
прокручиваются все моменты 
поиска отца. И только сейчас, 
на месте его гибели, я получила 

ответ на мой постоянный во-
прос «Почему осень?» Отца 
подняли осенью, перезахоро-
нили осенью, и я стою сегодня 
на пороге осени. Спасибо тебе, 
осень, ты помогла ребятам 
найти погибшего бойца, а мне 
вернула папу».   
И опять у Александры Никола-
евны рождаются строки:
Разбитая, пустая дорога,
Только боль, перелески, поля…
Может, в этих полях  
в сраженьях
Остановились у многих сердца…
Расставаясь с поисковиками, 
Александра Николаевна тепло 
поблагодарила их за эту поезд-
ку, за найденного отца. Она 
обещала обязательно приез-
жать на мемориал. Затем было 
фото на память у «Журавля» и 
посещение музея «41-й стрел-
ковый». 
Вернувшись домой, Александ- 
ра Николаевна вновь написа- 
ла стихи. Строчки идут из глу-
бины души, из сердца. Мысли 
путаются. Она с трудом успо-
каивает себя и продолжает 
писать:
Напрасно ищем в небе клин 
усталый…
Рассеялись они по всей земле…
Теперь они, кто в камне, кто 
в металле
Напоминают о погибших 
на войне.
Вахта Памяти 2021 года закон-
чилась, и каждый поисковик 
увёз с собой кусочек большого 
счастья, которое они подарили 
Александре Николаевне Степа-
новой - дочери советского сол-
дата, павшего в самом начале 
Великой войны. Надо всегда ве-
рить в хорошее, и тогда оно обя-
зательно придёт к тебе!

Светлана КОРЕШКОВА, 
директор музея 

«41-й стрелковый»
Фото: Евгений КОШКИН, 

поисковый отряд «Легенда»

пути героя войны. «Сейчас 
очень важно, чтобы не ушли 
в забвение имена людей, кому 
мы обязаны жизнью и чей жиз- 
ненный путь мог бы стать для  
нас примером», - убеждены стар- 
шеклассницы.
Сначала девушки посмотрели 
фильм о том, как советский 
лётчик-ас защищал небо Се- 
вастополя. А затем встретились 
с сыном Георгия Петровича.  

Гостей из Челябинска встре-
тили члены отряда «Легенда». 
Потомки сержанта Мухина по- 
сетили братское захоронение  
«Журавль» и народный музей  
«41-й стрелковый», где дирек- 
тор музея Светлана Корешко-
ва ознакомила гостей с экс-
понатами и рассказала о дея-
тельности поисковых отрядов 
в районе Вырицы. 
Также родственникам красно-
армейца продемонстрировали 
видеоролик о том, как были най-
дены и эксгумированы останки 
солдат. Затем гости посетили 
место гибели их деда и прадеда. 
Одним из запоминающихся мо-
ментов встречи стала передача 
личных вещей сержанта Мухи-
на - капсулы «смертного» меда-
льона с бланком - его родным.

АС-Медиа

Девочки из 9А класса Вырицкой школы решили  
подробно узнать о жизни и подвиге своего 
героического земляка — лётчика Георгия Коваленко.
Опросив жителей посёлка, де-
вятиклассницы убедились в 
важности начатой работы, по-
скольку мало кто из опрошен-
ных знал о Герое Советского 
Союза Георгии Петровиче Ко-
валенко. 
Екатерина Александрова, Ана-
стасия Гущ и Арина Морозова 
поставили перед собой зада-
чу - собрать как можно более 
полный материал о жизненном 

В ноябре 2019 года, в ходе поис-
ковых работ в лесном массиве 
у деревни Каушта Гатчинского 
района, участник поискового 
отряда «Легенда» Андрей Фё-
доров обнаружил останки трёх 
военнослужащих Красной Ар-
мии. Одним из них оказался  
сержант Николай Иванович Му- 
хин 1919 года рождения, чья 
личность была установлена по 
записке из «смертного» меда-
льона. 
Чтобы отдать дань памяти сво- 
ему предку, погибшему в ле-
сах под Вырицей и упокоенно-
му на братском захоронении  
«Журавль», 9 октября в дерев-
ню Мины приехали его внук 
Александр Иванович Малюков 
и правнук Сергей Малюков с 
женой Ольгой. 

ЮНЫЕ СЛЕДОПЫТЫ ИЗ ВЫРИЦЫ

ЛИЧНОСТЬ УСТАНОВЛЕНА

Валерий Георгиевич рассказал 
об отце, опираясь не только на 
детские воспоминания, но и на 
документальные материалы.
— Мы узнали о том, что в Вы-
рице прошло детство и отро-
чество лётчика, что он учился 
в Вырицкой школе, о том, что 
его отец Пётр Ефимович был 
казнён немцами в Гатчине за 
связь с партизанами, - подели-
лись полученной информаци-
ей Саша, Настя и Арина. - По 
характеристикам друзей и со-
служивцев, Георгий Петрович 
отличался чувством справед-
ливости, был открытым и неу-
нывающим человеком, но, са-
мое главное, думал и заботился 
о других. Под его руководством 
лётчики, выполняя боевые за-
дачи, сохраняли свои жизни и 
самолёты. Ведь Георгий Кова-
ленко создал целую систему 
подготовки лётных операций, 
он стремился не допустить ги-
бели своих товарищей. 
В ходе встречи участницы про- 
екта получили важные сведе- 
ния о своём земляке и догово-
рились о дальнейшем сотруд- 
ничестве с сыном героя Вале-
рием Георгиевичем Ковален- 
ко.

АС-Медиа

Завершена история поисков родственников 
сержанта-красноармейца Николая Мухина, 
погибшего на Вырицкой земле.

«УВ»  —  ИЗ ВЫРИЦЫ
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ГАЙД-ПАРК «УВ»

Итак, недавно  
в Питере «Зенит» 
заколотил четыре 
«банки» в ворота 
шведского клуба 
«Мальмё» в рамках 
Лиги Чемпионов, 
в Москве 
общероссийский 
президент вышел 
из сумра…, пардон, 
самоизоляции,  
в Гатчине завершился 
международный 
кинофестиваль,  
в России — в очередной 
раз — резко выросла 
заболеваемость 
коронавирусом. 
Аккурат после 
завершения 
голосования  
за депутатов  
разных уровней.
Но если за «Зенит» и здоровье 
президента можно порадовать-
ся, то «ромашка» с вирусом 
уже порядком поднадоела: то 
растёт заболеваемость, то па-
дает, то граждане мрут актив-
нее, то пассивнее, то больницы 
возвращаются к нормальному  
графику работы, то вновь откры- 
ваются для приёма токмо оче-
редных партий разносчиков 
бактерий - антипрививочни-
ков и пофигистов. Вот и наша 
Сиверская больница, после не- 
большого перерыва, вновь вер-
нулась к ковидной специали-
зации. 
В моей семье заразой переболе-
ли и мать-старушка, и сестра - не 
старушка. А я - кум королю, сват 
министру. Как минувшей зимой 
укололся, так и не чихаю. Даже 
собираюсь ревакцинироваться. 
Но никаких бонусов от своего 
патриотического поступка я не 
получил, меня продолжают гре-
сти под общую гребёнку: тре-
буют носить маску, ограничи-
вают в гражданских правах, не 
выпускают за границу. Якобы, 
для моего же блага. Но я о сво-
ём благе привык беспокоиться 
сам, сам принимаю решения и 
отвечаю за их последствия. Мне 
указания какого-то дяди при 
власти без надобности.
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Между тем, госпотребнадзор 
уже выявил очередных вино-
вных в новом скачке заболевае-
мости. Это, мол, наши несозна-
тельные сограждане, которые 
предпочитают заграницу отды- 
ху на курортах Крыма и Се-
верного Кавказа. Это, мол, лю- 
бители заграничных туров по-
нахватали вирусов в заморских 
странах, а потом экстрадиро-
вали их в родные пенаты. И 
благополучно разнесли их по 
своим трудовым коллективам и 
детским садам. 
А вот массовые очереди на из-
бирательных участках в первый 
день голосования и переполнен-
ный безмасочный обществен-
ный транспорт тут совершенно 
не при чём. Видимо, согласно 
утверждению, что зараза к за-
разе не пристаёт. Так что не ну-
жен нам берег турецкий, и Аф-
рика с Европой нам не нужны. 
Не шлялись бы суверенные рос-
сияне где ни попадя, и Россия 
осталась бы островком стабиль-
ности в бушующем море миро-
вой заразы.
Кстати, вот и тема для новоиз-
бранного состава Госдумы. Как 
мы с моим здравомыслящим 
читателем знаем, того, чего не 
показывают в отечественном 
телеящике, в природе не суще-
ствует. Это отечественная же 
аксиома. А чтобы это «несуще-
ствование» закрепить на зако-
нодательном уровне, думские 
сидельцы предыдущего набора 
изобрели универсальное опре-
деление - «иностранный агент, 
запрещённый на территории 
РФ». Мол, если связи некоего 
субъекта ведут за кордон, то 
сей субъект должен одномо-
ментно исчезнуть из поля зре-
ния как несуществующий. И 
в природе, и в общественном 
поле.
Вот был такой смутьян Алексей 
Навальный - подрыватель усто-
ев и очернитель вертикали.  
Бац - посадили. Не существует.  
Был такой оппозиционер Дмит- 
рий Гудков. Бац - эмигрировал. 
Не существует. Был несоглас-
ный Фонд борьбы с коррупцией, 
мутивший воду во пруду ста-
бильности. Бац - признан «ино-
странным агентом». Бац - рас-
формирован. Не существует. 
Так что признать «иностран-
ным агентом» коронавирус, на 
голубом глазу пришедший из 
Китая, сам бог велел! Ведь это 
реальный заграничный агент, 
доставивший немало хлопот  
российскому государству. И 
продолжающий доставлять. 
Так что новым народным из-
бранникам (и старым «пере-
избранникам») на первом же 
заседании в удобных креслах 
следует присвоить заразе со-
ответствующий статус. 
И он исчезнет. Или должен ис-
чезнуть, по мнению принима-
телей законов. А что до повы-
шенной смертности, так ведь 
все люди смертны. Причём, 
смертны внезапно. Се ля ви, 

падения доходов госкорпора- 
ций, госбанков и прочих «вы-
дающихся» бизнесменов «от 
государства». Хватит сидель-
цам бездельничать на госу-
даревом коште! Сколько ещё 
можно шить рукавицы и фу-
файки для себе подобных? 
Пора нашим зекам выходить 
на великие стройки развитого 
путинизма! 
Тем паче, что военрук (руко-
водитель военного ведомства, 
то есть) Сергей Кужугетович  
озвучил строительство высо- 
котехнологичных городов-мил- 
лионников в Сибири. А ми-
грантов, как известно, ката-
строфически не хватает. Да и 
селиться они предпочитают не 
в сибирской тайге, а поближе 
к уже существующим милли-
онникам. Так что идея замеча-
тельная: строить города буду-
щего зеками из прошлого. И 
ими же заселять.
Это же сколько крымских мо-
стов можно будет построить! 
Сколько Волго-Балтов прорыть!  
Сколько рек перегородить пло-
тинами, чтобы дать ток в недо-
развитые районы! Да что пло-
тины, сами реки можно будет 
перенаправить в засушливые 
земли, как планировалось при 

развитом социализме. И чтобы 
не только Волга впадала в Ка-
спийское море, а ещё Обь, Ир-
тыш и Лена! И всё это - рука-
ми отбывающих заслуженное 
наказание. При минимальных 
затратах государевой казны. 
Эх, красота!
Одно смущает. Всё-таки 190 
тысяч человек для масштаб- 
ных принудительных работ как-
то маловато будет. Вот цифра 
в 25 миллионов звучит внуши-
тельнее. Опять же, что-то такое 
упоминал дорогой Владимир 
Владимирович. А высотехноло- 
гичность подобных рабочих 
мест можно запросто обеспе-
чить лопатами, кирками и тач-
ками. Как раз в духе стратегии  
о превращении будущего в  
прошлое. 
В этом случае мы точно и с 
колен встанем, и Португалию 
посрамим, и утрём нос всему 
прогрессивному, но агрессив-
ному человечеству. Назло ко-
ронавирусу, Илону Маску и 
всему тому, чего не существует 
в телеящике. У нас ведь соб-
ственная гордость за плечами. 
А также умность, духовность и 
скрепоносность. 
Или я не прав?

Иллюстрация 
из открытых источников

ничего личного. И таким мака-
ром Россия таки станет остров-
ком стабильности в бушующем 
море мировой заразы. По край-
ней мере, в телеящике.
Но, как говорится, не вирусом 
единым полнится информаци-
онная картина нашей суверен-
ности. Есть и положительные 
новости. К примеру, россий-
ский бюджет получит более 15 
миллиардов рублей от привле-
чения к труду осуждённых. 
Как следует из пояснительной 
записки к проекту федераль-
ного бюджета, эта сумма из 
года в год будет расти, сообща-
ет агентство ТАСС. В 2024 году 
ожидаемый доход должен пре-
высить 16 миллиардов.
Ранее во ФСИН предлагали 
активнее использовать труд 
заключённых в тех сферах, 
где обычно привлекают ми-
грантов. По словам главы ве-
домства, на замену наказания 
принудительными работами 
имеют право почти 190 тысяч 
человек. 
Вот уж, воистину, всё новое -  
это хорошо забытое старое. 
Или не очень хорошо забытое. 
Особенно в сфере экономии 
бюджетных средств на фоне 

‒ Оцифровка видеокассет  
и киноплёнок (выезд  
курьера по Гатчине) 
‒ Видеосъёмка юбилеев,  
утренников  
и свадеб!

+79516626479 
Александр Маврин
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Актёр Александр КудренкоКАДР В РАЗРЕЗЕ

«ОБЩАГА» ― 
ИСТОРИЯ ГРЕХОПАДЕНИЯ

В свердловском студенческом  
общежитии обитают пятеро: 
деятельный и спортивный,  
пусть и разгильдяй, Игорь 
(Илья Маланин), поэт-алко- 
голик Ваня (Никита Ефремов),  
притягательная и самодоста-
точная Нелли (Ирина Стар-
шенбаум), наивная Света (Ма-
рина Васильева), влюблённая 
в Ваню, и Забела (Геннадий 
Вырыпаев) - самый младший, 
явно положительный маль-
чик, ботаник, попавший в пло-
хую или весёлую компанию. 
Это уж как посмотреть.
Однажды после бурной со-
вместной вечеринки Забела 

идёт по коридору и видит, как  
неизвестной ему девочки до-
могается пьяный завхоз Ренат 
(Александр Кудренко), муж  
комендантши Ботовой (Юлия 
Ауг). Утром девочка спрыги-
вает с крыши здания, ключи  
от которой были только у Иго- 
ря с Забелой. Разумеется, на- 
смерть. Тогда Ботова, желая 
выгородить своего ненавист-
ного супруга, обвиняет этих 
друзей - и выселяет их с пер-
спективой отчисления. Что 
для несчастных равняется по- 
ломанной карьере, ведь на ра- 
боту можно устроиться только  

по распределению из универ-
ситета.
Фильм - это режиссёрский 
дебют оператора Романа Ва-
сьянова - с каждой минутой 
всё больше напоминает мрач-
ную русскую классику, где 
тот, кто ещё не умер физиче-
ски, однако, мёртв уже давно 
внутри.  В общаге поэт Ваня 
расписывает стены и двери 
своими стихами, Игорь со-
блазняет девушек рассказа-
ми про звёзды, Света и Нелли 
упиваются собственной кра-
сотой, а одиночка Забела про-
сто рад попасть в компанию 
разбитных и раскомплексо-
ванных товарищей.
В первоисточнике Иванова 
общага была пространством  

В нашем городе всегда хра-
нили память о выдающемся 
авиаторе, в музее Щербова 
была экспозиция, посвящён-
ная Кованько. Но громко о 
командире первой в России 
«Кадровой команды военных  
аэронавтов» заговорили бла-
годаря общественному дви-
жению «Памяти предков бу- 
дем достойны» и его коорди-
натору Петру Бабенко. 
Первый раз широко отмети- 
ли день рождения Александ- 
ра Матвеевича пять лет на-
зад. На его 160-летие в музее 
города Гатчина собрались ве- 
тераны авиации, писатели, 
краеведы, горожане, заинте-
ресованные в сохранении и  

популяризации отечественной  
истории. Резюме встречи, ко- 
торое озвучила внучка гене- 
рала Кованько Елизавета Ев-
геньевна Сергеева, было еди-
ногласным: «Имя патриота 
воздушного флота России не-
обходимо увековечить». 
Инициативная группа обра- 
тилась в Совет депутатов Гат- 
чины с предложением при-
своить одной из улиц микро-
района «Аэродром» имя Алек-
сандра Кованько. Депутаты 
инициативу одобрили. Улица 
Генерала Кованько пройдёт 
от улицы Генерала Кныша до 
Старой дороги, параллельно 
улице Киевской.

ЗОЛОТО БУКВ ДЛЯ КОВАНЬКО
И вот - следующий шаг по 
увековечиванию памяти вы-
дающегося авиатора. С хода-
тайством о внесении имени 
Александра Кованько в «Зо-
лотую книгу Санкт-Петербур- 
га» выступила секция исто-
рии авиации и космонавтики 
петербургского филиала ин-
ститута истории, естествозна- 
ния и техники РАН. Предсе-
датель секции Виталий Лебе- 
дев в своём выступлении от- 
метил важность того, что на  
церемонии присутствует мно- 
го молодёжи. Это подтвер- 
ждает непрерывность тради-
ций и надёжную связь поко-
лений.
Ещё одним показателем пре-
емственности было присут-
ствие на церемонии целой ди- 
настии семьи Кованько - внуч- 
ка, правнучка и праправнук. 
Все они поставили свои под-
писи в качестве свидетелей 
исторической записи в «Зо-
лотой книге Санкт-Петербур-
га».
Мария Аугустайтене, прав-
нучка Александра Матвееви-
ча, сказала, что дедушка для 
них является ориентиром, на 
который хочется равняться. 
Он - образец жизни-подвига и 
служения Родине. 
В апреле 1924 года, к пяти-
летию смерти A. M. Кованько, 
журнал Академии Красного 
Воздушного Флота «Воздухо- 
плаватель» писал: «История  
жизни A. M. Кованько есть ис- 
тория русского воздухоплава- 
ния. Редко можно встретить 
другой пример, когда человек 
кладёт такой отчеканенный  

и ясный отпечаток своей лич- 
ности на созданное им дело… 
Это был удивительный орга- 
низатор коллективной науч-
ной работы. Он всегда вовремя 
умел подсказать своим бли-
жайшим сотрудникам пло- 
дотворную мысль и ввести ра- 
боту в правильное русло. Рабо-
тать с ним было легко…»
После церемонии, которая сос- 
тоялась в Доме культуры Гат-
чины, Пётр Бабенко рассказал 
нашему корреспонденту, что 
в марте нынешнего года пат- 
риотический проект «Памяти  
предков будем достойны» про- 
вёл научно-практическую кон- 
ференцию, посвящённую юби-
лейному дню рождения Алек-
сандра Кованько. Прошла она 
в Петербурге, в Центре допри-
зывной подготовки и патрио-
тического воспитания молоде-
жи.
— Активное участие в конфе- 
ренции принимала гатчинская  
делегация. Все с интересом 
слушали доклад Геннадия Па- 
нёва о том, как проходит фор- 
мирование Гатчинского му-
зея истории военной авиации.  
Участники конференции вы-
сказали пожелание отметить 
следующий юбилей А. М. Ко-
ванько в здании нового Гат-
чинского музея, - поделился 
Пётр Владимирович.
«Судьба справедлива» - это 
любимый лозунг генерала Ко- 
ванько. Похоже, так и есть, 
коль город, в котором так мно- 
го было сделано, воздаёт ему 
должное. 

АС-Медиа
Фото: Сергей КОВАЧЕВ

16 марта 2021 года исполнилось 165 лет  
со дня рождения генерал-лейтенанта Александра 
Матвеевича Кованько — основоположника 
и энтузиаста воздушного флота Российской 
Империи, чья деятельность на протяжении 
десятилетия была связана с Гатчиной.

Одним из самых обсуждаемых фильмов 
кинофестиваля «Литература и кино» стал 
фильм «Общага» Романа Васьянова по роману 
Алексея Иванова «Общага на крови». 

Чуя трепет шоколада,
Я глядеть сколь долго рада, 
Как под ржание овцы
Хомут делят мудрецы!
Чувства лопаются в смене…
«Марш за стол и ‒ 
за пельмени!..
Ни одной чтоб!..» Это мать
Рада мыльницу смерцать..!
Столько звёзд от поцелуя!
Уже грядочки в золу я
Огорошила… и цвесть..:
Мальчик милый,.. где 
ты есть?!

— Как Вы оцениваете своё 
поэтическое дарование?
Каких чертей ещё подкинут,
Всё ль буду Ангелом гореть?
В гордыне скромной вечно 
сдвинут:
Ты ж сам дар звёздам — 
с землёй впредь!

Иль сзаду буква 
на заклятом
Обгонит: стыдно 
солнцесятам?
— С теней таращить 
требуху:
Как боги братья — 
на духу!

— Вам важно мнение окру-
жающих о Вашем творче-
стве?
Почти к нулю…Но прочь, 
где ржа — 
Всплещи, сосуд выпендрежа.
Смотрелись б козни весело:
Звездой накуролесило!
— Кого из современных, ны- 
не живущих поэтов може-
те назвать великим? Пару 
его строк.
«Мы травы с земляникой 
накосим
И в стогу выбираем 
всю ночь…» —
Слышь змий парочку, 
ль солнце в вопросе:
Не себя ли на крест мне 
волочь?

«БИТВА 
ПОЭТОВ―2021»: 
ГАЛЕРЕЯ 
УЧАСТНИКОВ

Вадим КОВАЛЬ, 
г. Волосово 

С утра

метафизическим. В адаптации  
Васьянова, как минимум, обо-
значается год - 1984.  
Комендантша, узнав, что пока-
зания Забелы могут отправить 
её мужа за решётку, решает 
надавить на студентов. Снача-
ла предложит робкому парень-
ку-свидетелю сдать друзей и 
тем самым сохранить место в 
общаге, но, когда он отказы-
вается, она идёт на крайние 
меры - выселяет компанию 
товарищей. Они будут вынуж-
дены прятаться по комнатам 
друзей и знакомых и жить как 
нелегалы.
Васьянову интереснее внев-
ременная история грехопа-
дения - морального разложе-
ния людей, которые хотели 
жить не как предки, но были  
обречены. Пессимистичный  
финал даже самому терпели- 
вому зрителю нанесёт удар, 
словно обухом по голове: у  
Васьянова и его коллег зло 
настолько примитивно и ес- 
тественно, что хочется встать 
и уйти. Ведь кроется оно в са-
мых наших низменных и глу-
боко запрятанных пороках.
При всём том, что «Общага» -  
не совсем «чернуха», а что-то 
более сложное и объёмное.

Андрей КНЯЗЕВ, 
«Мир новостей», г. Москва

От редакции. На XXVII Меж- 
дународном кинофестивале  
«Литература и кино», кото- 
рый проходил в Гатчине с 24  
сентября по 2 октября, фильм  
«Общага» Романа Васьянова 
получил Гран-При. Представ-
лял картину на фестивале 
актёр Александр Кудренко, 
сыгравший отрицательную 
роль завхоза общежития. По 
словам ведущей церемонии 
закрытия фестиваля Олеси 
Судзиловской, это самый обо-
ятельный кинозлодей из всех, 
каких она знает.  
Фильм доступен для просмо-
тра в сети Интернет. 


